



FONDATION RÉSEAU FRANÇAIS DES INSTITUTS D'ÉTUDES AVANCÉES

Février 2019

Appels à candidatures



Chaire "Changement sociétaux majeurs": Transition environnementale - Intelligence artificielle

En partenariat avec Sorbonne Université, l'Institut d'études avancées de Paris propose une résidence de recherche de 10 mois ou deux résidences de 5 mois pour des chercheuses ou chercheurs internationaux de haut niveau en sciences humaines et sociales pendant l'année universitaire 2019-2010.

La Chaire Sorbonne Université - IEA de Paris offre la possibilité de développer ou de poursuivre un projet de recherche innovant permettant de faire progresser la connaissance sur les impacts sociétaux et les dimensions éthiques des changements globaux majeurs, et en particulier la transition environnementale ou l'intelligence artificielle, en bénéficiant d'un environnement scientifique interdisciplinaire de tout premier plan. Les candidats retenus seront accueillis en résidence à l'IEA de Paris et collaboreront de façon privilégiée avec un ou plusieurs laboratoires de Sorbonne Université.

Date limite de dépôt des dossiers : vendredi 22 février 2019, 15h (heure de Paris, France)

[Candidater](#)



Chaire AUF-IMéRA 2019-2020 sur "Transformations structurelles et dynamiques institutionnelles en Francophonie"

Le présent appel à candidature pour l'accueil d'un chercheur en résidence à Marseille s'adresse à des universitaires et chercheurs francophones seniors de toutes disciplines, ayant acquis une reconnaissance scientifique internationale (prix, publications, expertise internationale...). Le titulaire de la chaire, sélectionné par un Comité scientifique, est accueilli en résidence à Marseille, pour une période de 10 mois, afin d'y mener des travaux de recherche en lien avec des équipes et des laboratoires de l'AMU, ainsi qu'avec des structures partenaires.

Le thème général de la chaire, mentionné plus haut, peut se décliner en plusieurs sous-thèmes, tels que :

- Transformations structurelles et réformes institutionnelles dans les pays riches en ressources naturelles ;
- Infrastructures, inégalités et développement (exemple : « Energy gap » en Afrique subsaharienne) ;
- Modèles sociopolitiques de l'inclusivité et design des réformes afférentes ;
- Transformations structurelles, politiques éducatives et emploi des jeunes diplômés ;
- Nouveaux modèles de partenariat Nord/Sud versus Sud/Sud

Date limite de dépôt des dossiers : 19 avril 2019, 19h (heure de Paris, France)

Candidater

Activités scientifiques



Les « Migrations », thème de l'année 2019 du réseau UBIAS

Sur proposition de l'IMéRA, le thème de l'année 2019 du réseau UBIAS est *Migrations*. Un descriptif non-exclusif des problématiques migratoires considérées peut être trouvé à l'adresse suivante : <http://www.ubias.net/topic-of-the-year/migrations>

Le réseau UBIAS assure la diffusion de toute information sur les événements scientifiques et artistiques organisés sur le ToY de l'année 2019, en l'occurrence *Migrations*, selon une procédure électronique très simple, voir : <http://www.ubias.net/topic-of-the-year>

Ce qui non seulement permet de faire circuler l'information sur les activités scientifiques parmi les chercheurs et artistes membres des universités partenaires (plus de 40 universités de premier plan sur les tous les continents) mais aussi d'identifier des synergies possibles à exploiter au sein du réseau.

Événements et publications



Le patrimoine culturel immatériel dans les droits



Eric Charmes : How French cities went to the countryside

L'opposition entre villes et campagnes est en France largement dépassée. Attirés par le rêve de « la ville à la campagne », ceux que les géographes appellent les périurbains

nationaux - dialogue avec la convention de l'UNESCO de 2003

Cette journée de restitution a pour objectif de discuter avec un groupe d'experts le rapport intitulé Le patrimoine culturel immatériel dans les droits nationaux - dialogue avec la convention de l'UNESCO de 2003, qui vient clôturer le projet de recherche Osmose mené sur plus de quatre années entre 2014 et 2018.

IEA de Paris, 14 février 2019

[En savoir plus](#)

représentent aujourd'hui un quart de la population française. Dans certaines villes, ils sont même devenus majoritaires. Cette révolution silencieuse transforme les paysages des campagnes. Elle bouleverse aussi la géographie sociale de la France : le récent mouvement des gilets jaunes en est une illustration.

Collegium de Lyon, 13 février 2019

[En savoir plus](#)



L'Institut d'études avancées de Nantes fête ses 10 ans le jeudi 28 février et le vendredi 1er mars !

Le jeudi 28 février et le vendredi 1er mars, l'Institut d'études avancées de Nantes célébrera ses dix ans à la Cité des Congrès de Nantes, par un événement ouvert à tous. Au cours de ces deux journées, les participants et les intervenants seront invités à réfléchir aux grands enjeux et défis auxquels sont confrontées nos sociétés à travers une série de cinq tables rondes. Plus de cent chercheurs venus du monde entier, parmi les trois cents accueillis à l'Institut depuis sa création, seront présents pour penser, ensemble, le monde autrement.

IEA de Nantes, 28 février 2019

[En savoir plus](#)



Style de vie en méditerranée

Comment vivre ? Et comment vit-on, ici, ailleurs ? Ces questions nous serviront de fil conducteur tout au long de ce nouveau cycle de recherche qui se propose de questionner, à partir de plusieurs angles de vue, les styles de vie en Méditerranée.

C'est à l'échelle de la Méditerranée que nous proposons un champ d'analyse comparée qui permet, à partir d'un « monde », ou plutôt d'un « entre-mondes », d'ouvrir de nouvelles pistes de recherche. Alors que nos modes de vie, nos rythmes de vie, nos styles de vie sont appelés à se transformer, ce cycle se propose d'apporter un éclairage nouveau pour tenter de mieux comprendre le monde tel qu'il va, et le monde méditerranéen, en particulier.

IMÉRA d'Aix-Marseille, 22 février 2019

[En savoir plus](#)

Fellows #50

La mémoire collective, moteur de l'avenir des sociétés



L'une des questions les plus difficiles auxquelles doit répondre un pays qui est passé de l'autoritarisme et des conflits armés à une démocratie fondée sur la primauté du droit est de savoir comment la société doit gérer les atrocités et injustices du passé. Il s'agit aussi de l'une des priorités politiques de la Commission européenne pour les « sociétés inclusives, innovantes et réflexives » d'aborder « la manière dont les sociétés européennes s'interprètent elles-mêmes, leur passé et leurs aspirations collectives ». Joachim J. Savelsberg, sociologue résident de l'IEA de Paris en 2019, analyse la force de la justice pénale internationale d'un point de vue culturel et rationnel. Ana Ljubojevic, chercheuse en études culturelles, résidente Eurias* 2019 expose quant à elle comment se déroule le processus de traitement du passé au niveau individuel et sociétal, en dehors des salles d'audience et des arènes politiques.

[Lire Fellows #50](#)

RFIEA Réseau français
des instituts d'études avancées

54 boulevard Raspail, 75006 Paris
Tél. : 01 40 48 65 57
contact@rfiea.fr
www.rfiea.fr
<http://fellows.rfiea.fr>